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! ! ! !本报讯 （记者 黄永顺）林丹拒绝一轮
游，他昨天在马来西亚羽毛球公开赛男单首
轮上演大逆转，!比 "险胜中国台北名将周天
成，挺进第二轮，为本月底开启的奥运积分赛
热身。
去年和今年经历多次一轮游的林丹，如今

世界排名跌至第 "#位，无缘本届马来西亚公
开赛种子选手。昨天首轮对阵 $号种子、中国
台北选手周天成，虽然周天成此前对阵林丹的
战绩是 "胜 #负处于下风，但是他去年进
步明显，目前已跻身世界男单第一集
团。赛前球迷都为林丹捏一把汗，果
然第一局林丹表现不佳，"$比 !"落
败。第二局，林丹一度 "!比 "%落
后，形势岌岌可危，不过林丹展开绝地
反击，连得 %分，以 !"比 "%扳回一局。决胜
局，双方打得十分胶着，战至 "%平后，林丹连
得两分，以 !"比 "%险胜，完成大逆转，与队友
谌龙、石宇奇、陆光祖携手晋级男单第二轮。

$&岁的林丹赛后表示，现在男单选手整
体水平比较接近，或许球员名气有大有小，但
状态不好第一场就会输球，“这场比赛前半段
打得不太好，有场地风向等因素，自己也不是
"''(发挥出来，第二局落后时也没想很多，就
是希望如何能够把自己的状态调整过来，毕
竟下周还有新加坡比赛，尽量去顶，然后慢慢
找到一些对抗的感觉，分就追上来了。”林丹
近来虽然战绩一般，但一直在参赛，“状态需
要去调动，但是以我现在的年龄去打羽联的
赛事，确实比较辛苦，不过这是游戏规则，必
须参加更多比赛，才能拿更多积分。”

闯过第一关的林丹今晚将在第二轮迎战
泰国选手苏庞余，双方此前 $次交手，林丹保
持全胜。如果林丹拿下苏庞余将闯入八强，四
分之一决赛对手很可能是日本选手常山干太，
常山干太在今年全英公开赛中曾淘汰林丹。

&月即将开始东京奥运积分赛，本届马来
西亚公开赛也是林丹为奥运积分赛热身。林
丹一直期盼能第五次征战奥运会，面对队友
谌龙、石宇奇的竞争，林丹需要上佳表现迎接
挑战，才能实现东京奥运梦想。

! ! ! !难得的，中国女篮队长今年度过了一个
还算悠长的假期，让她不但能有时间陪父母
出去旅游，甚至还有机会现场观看了一场高
中篮球联赛，重温自己当年征战高中联赛的
难忘时光。本周开始，邵婷就正式回归中国女
篮了，去国家队报到前接受记者采访时，她也
透露了未来的两大心愿：一是帮助中国女篮
在东京奥运会上取得佳绩，二是明年顺利完
成自己的博士课程。
过去几个赛季，邵婷都没这么清闲过，作

为北京女篮和国家队的主力，她每年都是连
轴转，往往是联赛结束没多久，国家队就要集
训了，也没有多少机会陪上海的父母。但是今
年，北京女篮在季后赛中提前被淘汰，也让邵
婷有机会提前放了假，回上海陪父母的时间
也多了那么几天。“以往训练比赛都很多，没
什么机会陪父母，今年联赛结束得早，终于有
机会陪他们出去旅游了，算是好好玩了几
天。”邵婷说。
邵婷是通过普通高考考入北京师范大学

的，她是个典型的学生球员，从高中联赛、大
学联赛再到)*+,和国家队，一直是学习、
打球两不误，在她的身上，真正体现了什么是
体教结合、什么叫鱼和熊掌可兼得。或许正因
如此，今年的耐克高中篮球联赛决赛，也请来
邵婷担任颁奖嘉宾，赛前她还特意到南模和
上中国际两支球队的休息室，为两队球员打
气。“我自己也是从校园篮球走出来的，所以
明白作为学生球员，一直需要在篮球和学业
中找到平衡点。”邵婷对学生们说：“我想说的
是，专注于自己所热爱的东西，执着地去追
求，篮球和学业也能相辅相成。大家要抓住来
之不易的机会，享受此刻，享受比赛带来的纯
粹乐趣。”

从小学、初中、高中到大学，一路走来都
是边打球边学习，邵婷是怎样做到的？她说，
自己从来没觉得上学和打篮球必须要放弃哪
一个，在球场上打出名堂，与学习成绩名列前
茅，在很多人看来很难兼得，但她不这么认
为：“一边打球一边学习，对我来说一点都不

矛盾，上课时我和其他学生一样读书听课，放
学后他们去玩，我就去训练。”安排这么紧密，
就没有觉得累或忙不过来么？“没有啊，而且
我也觉得，年轻的时候累一点也挺好的，就是
想让自己的生活更丰富，不要犯懒。”
其实在 "-岁时，邵婷也曾面临着一个抉

择：一边是颇具诱惑的专业队邀请，一边是千
军万马过独木桥般的高考。最终，邵婷做出的
选择是参加高考，最终她考入北京师范大学。
“高中的时候，上海女篮也找过我们，教练把
我推荐给他们过，但是当时我不是特别想进
专业队，我还是想学习。”邵婷说，她的经历证
明，打球和读书完全可以同时发展：“很多人
问我，学习和篮球有没有相互促进，我觉得是
有的。学习的过程就是培养一个人的思维能
力，而这个能力放到球场上也一样有帮助，对
我观察比赛、理解战术都会有帮助。反过来，
打篮球可以让一个人变得更开朗，时间观念、
集体观念也会比较强，这也有助于学习。所以
我感觉它们并不会冲突，反而会相辅相成。”
如今，邵婷已拿到硕士学位，并在北师大

继续攻读教育学博士。她的两个愿望，都有希
望在明年实现：一个是率队参加 !'!'年东京
奥运会，一个是完成博士毕业论文。“现在要
备战奥运会，用在学业上的时间和精力可能
会少一点，我的目标是尽快完成两篇博士论
文，争取在明年毕业。”邵婷说，毕业后，她也
想继续从事与篮球有关的工作，“可能是当教
练，也可能是篮球教育方面，总之不会离开篮
球。” 本报记者 李元春
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姓名

曾令旭

韩德君

蔡浩健

张思鹏

武弸智

任凯懿

王宇

赵婧

现效力球队

新疆男篮
辽宁男篮
广州富力男足
江苏苏宁男足
上海男排
北京女排
跳高运动员
长跑运动员

大学

清华大学
武汉理工
华南理工
中国人民大学
北京交通大学
北京航空航天大学
清华大学
复旦大学

泰国公开赛 亚军（高手均未参赛）
印尼大师赛 一轮游
德国公开赛 次轮出局
全英公开赛 一轮游
瑞士公开赛 八强赛出局
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